

LA SANCION

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

Quito, 23 de Abril de 1898.

"La prensa debe ser la antorcha que ilumina y no la tea que incendia."

GETZMEIER

"La eminencia del clero debe ser sobre como la de Jesucristo, por el ejemplo y la palabra."

LAMARTINE

"LA SANCION"

Se publica los miércoles y sábados. Oficina central: en la Imprenta de "El Pichincha."

AGENCIAS EN QUITO:

En los establecimientos de los Sres. Francisco J. Zambrano [portal del Arzobispo], José G. Borbua, José M. Prión [Antigua calle del Correo], Ramón F. Moya [calle de Escribanos] y Ricardo Cornejo [frente a la iglesia de la Concepción].

SUSCRICION

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números a domicilio \$7. 40
En las agencias se vende cada número suelto del día a 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

"LA SANCION"

Quito, Abril 23 de 1898

CONFLICTO YANKEE-ESPAÑOL

Cuando un pueblo, esclavo por mucho tiempo, llega a conocer su estado de ignominia y levanta el brazo para echar lejos de sí el yugo que le oprime, no hay fuerza que resista a su empuje, ni dique alguno que se oponga a su tenaz empeño.

Ese pueblo es entonces el esforzado Saneón que en rápido movimiento, arranca las ligaduras con que sus enemigos le tuvieran por suyo.

Para Cuba sonó la hora suprema de volver por sus derechos y sus fueros: lucha con heroísmo, se sacrifica sin miedo, aunque más débil que su adversario, resuélvese a no ceder un punto. Antes que ser un pueblo de ilotas prefiere colocarse en sus playas una inscripción espartana: "extranjero: di al mundo que Cuba ha desaparecido por conseguir su libertad."

Los Estados Unidos, cediendo a ciertos impulsos fraternales para con la Perla de las Antillas, le extiende la mano y reconoce a los ciudadanos de Cuba, libres de la dominación de España. Esta a su vez se ofende, sientese ultrajada

en su decoro nacional y pone en juego las medidas que cree más convenientes al caso.

Tales los acontecimientos que han traído como consecuencia una guerra que causará profunda conmoción en todo el mundo: la patria de Washington y la de Poylayo, dos pueblos dignos de prosperar a la sombra benéfica de la paz, van a envolverse en sangrienta lucha.

"A las doce del día de hoy, dicen el cable, termina el plazo concedido a España." Luego, pues, a la fecha la resolución de los dos pueblos está consumada. La Reina Regente, por su parte, en un caloroso discurso manifestó "que había reunido las Cortes para que atendieran a la defensa nacional y que esperaba que el pueblo español se congregaría al rededor del trono para defenderlo." Esto da a conocer que la madre patria lo sacrificará todo por su hora.

Semejantes sucesos nos sugieren las siguientes reflexiones: España, teniendo en su contra, como en efecto tiene, una dupla ingente y hallándose su ejército por demás diezmado ¿podrá sostener por largo tiempo una guerra tanto más costosa cuanto más encañizada? Pero en cambio ¿No ha sido de constante lucha la vida de los peninsulares? No son agueridos y valientes? Vencerá España? Vencerán los Estados Unidos? Y después de todo, Cuba, la Estrella Solitaria, alcanzará su independencia absoluta, sin restricciones, sin más deuda que la de gratitud para con un pueblo amigo, abnechado y filántropo?

Tarde obtendrán estas preguntas su respuesta; cuando la sangre, la muerte, el exterminio hayan aniquilado, a dos Naciones que han significado en el mundo del progreso.

LIBELLOS INPAMATORIOS

Este es el título de una hoja publicada en Pasto, con fecha 29 de Marzo último, por los clérigos y más gentes de sotana de ese lugar.—Se contrae la tal hoja a defender al Sr. Obispo Moreno y al Padre jesuita Ramón López de

los ataques que dizque estos señores han sufrido con motivo de la publicación que unos hijos legítimos de Pasto dieron a luz en Tulcán, bajo el epigrafe "Protestamos."

Aun cuando ya causa grima, dar y machacar sobre un asunto tan odioso, nos obliga el deber que nos hemos impuesto y nos obliga la justicia de que estamos animados, a protestar contra esta nueva insolencia del clero de Pasto, y de la que deben tener conocimiento nuestros lectores, que han seguido paso a paso la discordia suscitada en el Norte, sostenida por la clerigalla de allende el Carcchi.

Concedemos a éstos que su condición de súbditos del Sr. Moreno les obligaba a salir en su favor, pero la caballerosidad y la buena fe les aconsejaba por otro lado no falseasen la verdad, menos todavía calumniasen.

Si, santos y cristianos sacerdotes de Pasto, calumniáis miserablemente cuando, después de decir con tanto aplomo *sua ana lizamos ni abrimos concepto según nuestro criterio, sobre ese delicadísimo asunto* (el relativo al Colegio Bolívar de Tulcán) es por hallarse actualmente sometido a la decisión de la CURIA ROMANA (1); aseguráis luego que el referido Colegio es *plantel sin Dios*. En dónde está el documento que compruebe tal aseveración? Quién es el que la declaró? Nadie: vuestra ignorancia y perversidad solamente.

Os atrevéis también a hablar y juzgar de nuestro actual estado político; y ¡quién os ha metido, a pretexto de defender a nuestro Obispo Moreno, a inmiscuirnos en la política de esta República! Dehíais, si la cordura fuera vuestra consejera, contraros únicamente al asunto de que tratáis, pero con lógica; pero con filosofía y razones, que no a otro punto que nada tiene que ver con aquel.

¡Qué diversa la conducta y el

(1) Llamamos la atención sobre estas dos últimas palabras al Sr. Director de "La Revista de Quito", a quien por haber hecho uso de ellas en el artículo dedicado a Monseñor Guilli, censuró y habló duramente "La Defensa" en su N.º 112: ¿Curia Romana sería palabra ofensiva? No lo han de ser, cuando las oímos de boca de los ilustrados clérigos de Pasto.

estilo observados por el Cabildo de Ibarra al defender al Ilmo. Sr. González Suárez! Es que la mansedumbre y la modestia son las compañeras inseparables de la sabiduría y la virtud.

La odiosa polémica acerca del Colegio de Tulcán, no terminará sino cuando se aleje de la frontera al promotor de semejantes escándalos. La opinión pública señala, ya lo hemos dicho, como único autor de ellos al Sr. Schumacher; y siendo esto verdadero, como parece serlo, pedimos muy respetuosamente al Supremo Gobierno, si es que hasta la fecha no lo ha hecho, que gestione con el dignísimo Enviado de Su Santidad sobre la conveniencia de trasladarlo a su tierra al Ilmo. Sr. Schumacher; así lo hemos dicho, en la República y la misma tranquilidad de aquel señor.

Lejos del lugar que escogió para sus campañas últimas, en quietud y calma, y sereno ya el ánimo, entrará, no lo dudamos, en el recto y verdadero cumplimiento de los deberes de su carácter sacerdotal.

RICARDO CORTES ARMERO

Profundo dolor nos ha causado la fatal noticia del fallecimiento de nuestro inolvidable amigo D. Ricardo Cortés Armero, nacido hace pocos días en Barbacoas (Columbia).

El corto camino que recorrió en la vida lo dejó sembrado de virtudes. Las acciones nobles que como en arcas santa estarán eternamente guardadas en el corazón reconocido de sus amigos, serán los ángeles tutelares que velarán por siempre su recuerdo.

Laborioso y honrado hasta el extremo; bueno como un ángel: para el fue una obligación servir a todos. Jamás se fijó en la persona que de él necesitara para tenderle caridosa mano. Las desgracias ajenas, suyas fueron; y solo se sintió feliz cuando pudo remediar el sufrimiento de otro.

Que nuestras lágrimas vayan a unirse con las de la afligida familia de nuestro amigo.

En playa extranjera; lejos de su familia, de sus amigos, de su

patria, has rendido tu vida; desde allí has volado al cielo en brazos de tus relevantes virtudes.

¡Pobre amigo, descansa en paz!
A continuación reproducimos una hoja, suscrita en Barbacoas, como homenaje a la memoria del joven ecuatoriano Don Ricardo Cortés (q. e. p. d.)

RICARDO CORTES ARMERO

Gente, y más gente, y más gente
Pasa delante de mí.
Oh! Qué triste es ver así,
La humanidad en tormento,
Igual a un río que se resaca
Ni en qué mar se perderá;
Mas de cierto juego ya
Que en el ser de cada uno
El aguija imperiosa
De la divinidad va.

RAPAEL POMBO.

En la interminable cadena que sigue desde este valle de lágrimas hacia las puertas de la eternidad acabas de tomar tu puesto, querido amigo mío.

Dotado de cualidades nobles y poco comunes, al mismo tiempo que de una estrella adversa, tuviste en este mundo la lucha torturadora de aquellas encontradas circunstancias. Cuando el hombre no está dotado de cualidades apreciables nada le impide avanzar en la vía de su engrandecimiento, porque las naturalezas poco escrupulosas remueven de cualquier modo y por cualquier medio el obstáculo que se les presenta, pero tú, querido amigo, fuiste ajeno a esas miserias humanas. Por esto siempre se te vio aplicando tus aptitudes a la adquisición de los medios de subsistencia con resignación y sin recorrer otros caminos que los que transita el hombre de honor; hasta que en tu último trabajo de la colocación del telégrafo por en medio de nuestros manglares y bosques cenagosos, absorbió tu economía animal el terrible paludismo, que, con las pocas modificaciones de ánimo que aquel empleo te acarrearé, has llegado al sepulcro.

Ricardo: fuiste un hijo bueno en la extensión de la palabra; un miembro excelente de familia; un amigo leal y generoso; y en nuestra sociedad—un miembro modelo de la virtud, por tu espíritu estudioso, tu amor al trabajo y tu correcto comportamiento. Bendito seas.

Ni fanático, ni impío, has muerto en el seno de nuestra santa religión cristiana. Ella te habrá sido eficaz en ultratumba, como lo fué para sacarte ileso de este mundo de miserias. Adió!

Tumaco, Marzo 26 de 1898.

MANUEL E. JIMÉNEZ.

Exterior.

De nuestros canjes tomamos lo siguiente:

La intervención yankee.—En sesión de Congreso pleno se modificó la moción del senador Lindsey de Kentuki, autorizando al Presidente Mc. Kinley para que intervenga directamente y de un modo inmediato en la pacificación de la Isla de Cuba.

El ejército y la marina de los Estados Unidos apoyarán la intervención que se realizará poniéndose de acuerdo con los principales jefes in-

surrectos para proceder de consuno.

La intervención sólo terminará cuando los insurrectos hayan organizado un gobierno.

Sólo dos votos fueron contrarios a la aprobación de esta resolución adoptada como fórmula resoluciona del conflicto yankee-español.

La neutralidad.—Si se declara la guerra entre Estados Unidos y España, las casas fabricantes de rifles de último sistema, de Alemania, suspenderán los suministros pedidos por los agentes norte-americanos y que ascendían a 500.000 rifles.

El buque factoria.—Se encuentra ya listo el *Chalmette*, destinado a reparar las averías de los barcos que no pueden seguir su marcha por algún incidente, ó a remolcarlos cuando reciban desperfectos en la máquina.

El *Chalmette* es un buque moderno, de hierro, de 2.000 toneladas y 320 pies de largo por 42 de ancho. Su andar es de 15 millas, y se le cree de lo más adecuado para el objeto á que se le quiere destinar. Se pondrá al mando de oficiales de la marina, pero la tripulación, en su mayor parte, se compondrá de maquinistas hábiles, de mecánicos y herreros. Irá aparejado de manera que pueda izar en sus pesantes los torpederos pequeños, que son los que más averías sufren en alta mar. Su dotación completa será de cuatrocientos hombres, y llevará también algunos cañones por si le toca entrar en combate, aunque su objeto no es ese.

El mensaje de Mc. Kinley.—El gobierno de los Estados Unidos no ha transmitido más que la primera parte del Mensaje de Mc. Kinley; habiendo ordenado la suspensión del resto.

Ministerio chileno.—El nuevo Ministerio ha quedado organizado con el siguiente personal:

Ministro de lo Interior, Carlos Walker Martínez; de Relaciones Exteriores, almirante Latorre; de Justicia, Orregluco; de Hacienda, Zañartu; de Industria, Concedido; de Guerra, Larraín.

La situación es España.—El gobierno procede con actividad á prepararse para la guerra. Los acuerdos oficiales se mantienen en la más absoluta reserva.

La compra de Cuba.—El Corresponsal del *Times* en Washington dice en un despacho que el gobierno de los Estados Unidos ofrecerá á España la compra de la isla de Cuba, en condiciones favorables para esa nación; pero se teme que toda gestión en este sentido se estrelle ante el orgullo español.

España y Estados Unidos.—El 20 del presente reuñieron las Cortes españolas y la Reina Regente leyó su discurso en el cual dijo: "que una vez que las injurias y amenazas eran el eco del pueblo americano, España estaba obligada á romper las relaciones diplomáticas con los Estados Unidos." Manifestó, además, "que había reunido las Cortes para que atendieran á la defensa nacional, y que esperaba que el pueblo español se congregaría al rededor del trono para defenderlo." Agregó: "que aunque el futuro se presentaba negro para España, con su gloriosa Armada y su invencible Ejército, ante la agresión extranjera debía contarse con la victoria, y más que todo con la ayuda de Dios."

El entusiasmo fué inmenso al terminar el discurso.

—El Ministro español Polo Bernabé debió salir de Washington el 21, á las siete de la noche: el Ministro Woodford, el 22.

—La Escudra española que estaba en Cabo Verde ha salido con rumbo á Cuba: esta orden fué transmitida de Madrid tan luego como se recibió el *ultimatum*.

—El plazo concedido á España termina hoy 23, á las doce.

Algo de todo

CARNAVAL EXTEMPORANEO.—Ayer que pasaba el Dr. Manuel R. Balazore por la Sastrella de D. Benjamín Pazmiño, sin decir "agua va," le arrojaron una buena cantidad de lo más estilando. El Dr. se quejó á la Policía; y el Comisario Villalba, quien juzgó el hecho, castigó al culpable con el máximo de la pena.

D. JUAN DONOSO.—En una quebrada del Batán se encontró ayer el cadáver del Sr. Donoso; y ayer mismo, á las cuatro menos un cuarto, fué trasladado á este lugar, por una escolta de Policía para que en el Anfiteatro se hiciera la autopsia prevenida por la ley.

En el informe de los médicos que hicieron el reconocimiento del cadáver del Sr. Donoso, opinan: Que lo que le ocasionó la muerte fué la rotura del cerebro y el derrame interior habido por este motivo.

Aun no se descubre cómo fué ocasionada la muerte. La Policía pesquisa activamente el crimen.

DESENGUADAS!—Nos comulicaban de Sangelquí que alguna mano criminal, sin duda movida por la envidia, ha cortado la lengua á ciento cincuenta vacas pertenecientes al Sr. Juan García, arrendatario de un fundo de la Sra. Benigna Dávalos v. de Zubiría.

Este es un hecho verdaderamente escandaloso y criminal, que revela la perversidad de la persona ó personas que pudieron verificar hecho tan bárbaro.

Esperamos que la Autoridad respectiva, desplegará el mayor entusiasmo posible, á fin de descubrir á los malhechores y dar el merecido castigo á su crueldad.

PÉSAME.—Enviamos nuestro profundo pésame al Sr. Dr. D. Francisco Montalvo, Ministro de la Corte Suprema, por el fallecimiento de su virtuosa compañera la Sra. Dña. Cruz Avendaño de Montalvo (Q. E. P. D.); y hacemos votos para que el Angel de la resignación, proporcione un lenitivo al dolorido corazón del afligido esposo y su familia.

OBITO.—En la ciudad de Guayaquil ha dejado de existir nuestro estimado amigo D. Miguel Rovalino G.

Enviamos nuestro pésame á su familia.

LA PERLA.—Es un simpático almacén á donde concurre la *crème* de la sociedad de Quito; y ya por la atractiva cultura de su dueño, el Sr. D. Benjamín Vitero Bravo, ya por comprar algo del gran surtido que tiene de artículos de muy buen gusto, es lo cierto que allá va toda persona aficionada á lo fino.

Hemos visto en "La Perla" entre las variedades que acaban de llegar: variedad de telas de seda, géneros, casinetes y toda clase de ropaza.

Acudid y os convenceréis de la verdad.

El almacén "La Perla" está en el portal del Arzobispo.

FALTAMIENTO.—El Juez 2º Civil de Yaguquil fué faltado primero de palabra y luego de obra por Juan G. Coz. Este hecho fué pues en conocimiento de esta Intendencia, la que juzga al contraventor, quien hizo caso omiso de los repetidos llamamientos de la Autoridad de este lugar.

El desobediendo se encuentra actualmente en la Policía y será próximamente castigado.

PERROS QUE LADRAN.—Después de mucho tiempo hemos recibido el pasquín limbo "El Proscrito" (Nº 15), y muy á pesar nuestro hemos fijado la vista, por última vez, en tan innombrado estercoloro.

Cuando un enemigo se presenta digno, franco, caballero, nos es muy honroso tenerlas con él y discutir con la razón y no con la estulticia, con el estilo propio de hombres honrados, no con el despreciable insulto de las gentes de taberna.

Los incógnitos redactores de "El Proscrito" que se ocultan bajo el anónimo, por miedo, porque deben de ser criminales, ó al menos cobardes y tráfugas, han descendido del puesto encumbrado que les correspondiera en teniendo gallardía y nobleza para con sus adversarios.

Invéctiles, asalariados, ineptos, ladrones, asesinos, piratas; hé ahí el lenguaje de "El Industrial" y "El Proscrito", nos los *calientes* paladites de la prensa opositoria.

¿Merecen contestación tales torpezas?

Oh! bendita arma es el desprecio con la que se puede matar á la canalla.

"El Proscrito" en un suelto estúpido y grosero (Búsquenos!) dice refiriéndose á nosotros, que debemos concretarnos "á rebatir los hechos (por ellos imaginados) y demostrar su inexactitud."—Nosotros, señores nuestros, escribimos para el público, y como éste se halla convencido de que mentís y calumniáis, no hay para qué probar lo que está plenamente demostrado por la luz de la verdad.

Occuparse de ustedes por más tiempo, señores *proscritos*, sería para nosotros indecoroso y humillante.

Ya sabemos que nos ladran pe-

ros de otros gobiernos y que grunen por el hueso que se les ha escapado.

SEÑOR COMISARIO MUNICIPAL: Quiera usted dar un buen ingreso al tesoro de donde sale el sueldo que usted gana mensualmente? Pues, señor, monte usted á caballo á las nueve de la noche y salga á recorrer la ciudad; verá usted si encuentra más faroles encendidos que los de la plaza principal, y uno que otro que por casualidad habrá quedado en alguna calle.

Además encontrará usted largas procesiones de peregrinos que se encaminan á las esquinas en donde hay agujeros para el desagüe; y no crea usted que *esos romeriantes* llevan ni pebetos ni zahumerio ni nada que huelva bien; no señor, cuando usted lo vea sabrá lo que esos cochinos llevan.

SALUDO.—Después de una ausencia de 30 días ha regresado á esta capital el Sr. J. Manuel Villagómez, quien fué nombrado en el mes anterior Comisario de Orden y Seguridad de Latacunga, destino en el que, según informes que hemos recibido de las autoridades y personas respetables de ese lugar, ha sabido desempeñarse satisfactoriamente, si por el exacto cumplimiento de sus deberes como por la sagacidad y tino que exige un empleo de esa naturaleza.

La Corte Superior de este Distrito, concedora de la honradez y

laboriosidad del referido Señor, acaba de honrarle con el nombramiento de Escribano del Cantón Mejía.

Saludamos al estimable Señor Villagómez y le deseamos un buen éxito en el nuevo cargo que se le ha confiado.

GANGA!

Pollo de arroz, cintas, plumas, Perfume fino, exquisito
Sólo se encuentran de venta
En "LA JUVENTUD DE QUITO."

En esta acreditada Peluquería hay una rifa permanente. Los objetos rifados son todos de valor; entre ellos, un lindísimo y gracioso muñeco que está á la vista en uno de los muestrarios del establecimiento. La persona que compare en éste el valor de 5 sures ó más, tiene opción á un número gratis de dicha rifa.

Variedades.

(DE RECORDES)

ESCÁNDALO SOCIAL.—*Divorcio de príncipes.*—Anuncia un cablegrama de Viena, que el Príncipe Felipe Saxe Coburg Gotha va á divorciarse de su esposa, la Princesa Juana de Bélgica, hija mayor del Rey Leopoldo.

El juicio de divorcio se verá después que tenga lugar el matrimonio de su hija, que se halla comprometida con el hermano menor de la Emperatriz de Austria.

El Príncipe Felipe se batió en duelo el 18 de Febrero con el Teniente Mattachic Kehlievitch, poniendo por condición que el combate sería primero á pistola y después á espada.

El Príncipe recibió una herida grave en el brazo derecho.

La causa que originó este duelo data de un año atrás, cuando los amores de la Princesa Juana, que fugó con el Teniente Mattachic, y que formó el tema de la crónica escandalosa de Viena.

HACE más de un año se dijo que un químico de París había descubierto una composición que aplicada á cualquier cuerpo sólido, hacia á éste invisible durante la noche, aunque se dirigiera sobre él los focos eléctricos más poderosos.

Según parece, el invento del que en un tiempo se tomó por loco, ha dado en las pruebas que acaban de verificarse, un resultado maravilloso.

El torpedero N.º 61, uno de los más formidables de la escuadra francesa, fué pintado con la composición del químico parisiense y se le comisionó para que, haciendo el papel de barco enemigo, tratara de llegar á Brest, después de haber atravesado por entre las dos líneas de cruceros y acorazados de la escuadra.

Nadie más que los comandantes de los barcos sabían que el torpedero iba á pasar.

Fijáronse sobre la ruta que debía llevar los focos eléctricos exploradores, y á pesar de ellos, el torpedero N.º 61 llegó á Brest sin que nadie lo viera.

Así lo afirma, por lo menos, la prensa francesa.

LA DESAPARICIÓN DE INGLATERRA.—Las revistas científicas europeas se ocupan de cuando de un fenómeno que, si bien no es de consecuencias inmediatas, no deja de tener su gravedad. Se trata nada menos que de la desaparición de Inglaterra en el seno de las mareas. Sin embargo, no hay que alarmarse: aún queda á Inglaterra tiempo para realizar grandes empresas financieras; aún es un rodaje indispensable en el mecanismo de la civilización. En la actualidad su desaparición sería un desastre que habría de conmovir el mundo entero. No sería tan inmenso si llega á verificarse de aquí á cuatro ó cinco siglos la predicción funesta que sobre ella pesa.

Resulta que el litoral de Inglaterra está sufriendo una destrucción lenta por la acción invasora del mar.

En estos últimos años las invasiones se hacen sentir especialmente en los condados de Norfolk, de Suffolk, de Kent y á lo largo de la costa de Yorkshire; esto es, sobre una extensión de varios centenares de leguas y en término medio á razón de un metro por agua.

Algunas partes conocidas de la costa como, por ejemplo, el Banco Goodwin, que antes formaba parte de la tierra firme, en las bajas mareas, se encuentra hoy á ocho kilómetros en el mar. En algunas comarcas de la costa de Norfolk la invasión de las olas empieza á preocupar tan seriamente á los habitantes, que algunos mudan sus habitaciones más al interior. Aldeas enteras, como Ekeles, Wimpwel y Shipden han desaparecido completamente. La ciudad de Danwick, po-

á la virgen del pueblo se asemeja. Da su morena tez al raso enojos; sólo flores componen su atavío; negros son sus cabellos y sus ojos, y sus labios más húmedos y rojos que cerezas bañadas de rocío.

Es tan niña que en ella la hermosura aun no ha podido desplegar sus galas; se dobla como un junco su cintura, y más que bella, candorosa y pura, parece un ángel que perdió las alas al bajar á este vallo de amargura. Mas si los sueños de su amor evoca, en púrpura se enciende su mejilla, su seno se alza, su mirada brilla, presta Venus sonrisas á su boca, y el ángel puro se convierte en Eva y á amores vehementísimos provoca.

Impaciente en la raja.—"Cuánto tarda!"—dice, y al cielo la mirada eleva; pues con ser tan veloz el tiempo lleva alas de plomo para aquel que aguarda.
—"¿Quién me roba el amor de mi Fernando?" prosigue la cutada sollozando;—no me ama ya; si fuese tan profundo como el mío su amor, sin mí encontraría despreciable la gloria más preclara, triste la vida y solitario el mundo.
¡Por qué no viene, oh Dios!"—

En esta instante apareció en la calle un hombre mozo

como se amolda la medalla al puño; vivir sin gloria, y al llegar á viejo á sus hijos contar por toda hazaña haber muerto en el bosque una alimaña de su cobarde condición espejo! Para más he nacido, madre mía.
¡Oyes esa campana que volta llevando á tantos pechos la alegría? Pues á muerto pareceme que toca. Con ser tan puro el aire de esta aldea, en vez de darme vida, me sofoca; nada me place aquí, como no sea la interna voz que glorias me predice, ó el consuelo que escucho de tu boca que me besa á la par que me bendice!"

—"Si como yo te quiero me quisieras, antes de pronunciar tales palabras, con las que, ciego, mi desdicha labras, de dolor—ella dijo—enmudeciera.
¡Antepone un loco devaneo de tu casa al calor y á mi cariño?
¡Valen menos que duran, pobre niño, las rosas fugitivas del deseo!
Mas de hacerte feliz bullaré modo.
¡Qué te falta en tu hogar y qué á mí lado!"

—"Pregúntalo al león encadenado: luz, espacio, poder, la vida, todo.—dice el hijo, y prosigue arrebatado:— Cuando oigo hablar de heroicos paladines de fuerte brazo y de gallardo porte, de combates, y cañas, y fostines.

blada antes con miles de habitantes y varias iglesias, ha sido poco á poco abandonada; la última iglesia se encuentra hoy cerca de la barranca que amenaza deaplomarse en el mar. Cromar ha tenido que trasladarse con todos sus habitantes á dos ó tres leguas más adentro; y están próximas á desaparecer, ó han desaparecido ya; Bfe, Sandwich, Winchelsea, Soutport, Oreststrand, Siderstrand, Sheringham, Albura y Auburn.

Como la costa opuesta en el Oeste no se levanta, algunos sabios se preguntan si no estamos llamados á ver desaparecer á Inglaterra poco á poco, llevada por el mar, que habiendo sido su defensor natural, podría llegar á ser su más terrible y mortal enemigo.

¡ELLA SIN MI!

Como es un libro abierto
Leo de tus pupilas en el fondo:
¿A qué fingir el labio
Risat que se desmienten con los ojos?

¡Lloral No te avergüences
De confesar que me quisiste un poco.
¡Lloral Nadie nos mira.
Ya ves; yo soy hombre... y también lloro!

Avisos.

¡REVOLUCION!

Ha resuelto declarar el suscrito contra todos sus malos parroquianos y peores amigos, que no tienen la delicadeza de cancelar sus cuentas; previniéndoles que, si después de 30 días de este aviso no le hi-

cieren, pasará por el sentimiento de publicar sus nombres, tanto en los diarios de esta Capital como en las puertas del establecimiento, bajo la siguiente fórmula, sin perjuicio de la ejecución judicial respectiva:

"Pongo en conocimiento del público en general y del comercio en particular, que el Sr. N. N. debe al establecimiento del suscrito la suma de por el tiempo de y que á repetidas cuentas y reconveniciones verbales y amistosas que se le han hecho, en ninguna de ellas ha tenido la dignación de cancelar. Esto lo hace el que firma, á fin de que dicho señor sea conocido como mal pagador y no se le confie interés alguno."

FRANCISCO J. ZAMBRANO.

Quito, Abril 20 de 1898.

INSCRIPCIONES

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

La de venta de un cuarto, cocina y patio en Sangolquí, de Javier Cevallos á Ignacia Soledad Carrera.

La de id. de derechos y acciones en un terreno de la Magdalena, de Melchor Lugmaña, Cecilia, Agustina y Carmen Juña á Mariana Zambrano.

La de id. de un terreno en Sangolquí, de Ramón Llimiquinga á Gabriel Llimiquinga.

La de id. de un id. en Amaguaña, de Patricio Quinga á José Quinga y su esposa.

La de id. de un id. en Sangolquí, de Francisco González á Fulgencio Oraz.

Por auto de 18 del presente mes de Abril, el Juzgado 3.º Municipal de este Aantón declaró abierta la sucesión de los bienes de la finada señora Glotilde Arroyo.

PELUQUERIA Y PERFUMERIA
"LA JUVENTUD DE QUITO"

Carreca de Sucre, N.º 16—C y D, frente á la Botica Alemana

En este lujoso establecimiento, á más del servicio de peluquería, encontrará el público de buen gusto, un extraordinario surtido de perfumería de las marcas más afamadas.

Camisas de lana y algodón

Cuellos

Paños

Corbatas

Calzoncillos de lana y algodón

Calcetines (medias medias) de id.

Gran surtido de guantes frescos, blancos y de color

E ininidad de artículos que estarán á la vista.

Toda persona que compre el valor de cinco sueres, tiene opción á un premio.

Se hacen obsequios á los compradores.

Imprenta de "El Pichicho"

de opulentos magnates de la corte, y de lejanas tierras donde el oro tanta sed de riqueza ha satisfecho, la lava de un volcán arde en mi pecho, rojo de rabia y de impotencia lloro.
¡Lo que yo sufro entonces tú no sabes!
¡Oh, cuántas veces, persiguiendo el vuelo del águila caudal, dudé del cielo, que me negó las alas de las aves!

—“Más que el espacio en llamas encendido,—
le contesta la madre con ternura,—
ama el ave que sigues en la altura
la oscuridad y la estrechez del nido.

¿Acaso crees que para Dios son grandes los que, sedientos de riqueza ó gloria, fatigan con sus crímenes la historia, roban en Indias y matando en Flancae?
Se asemeja quien va tras la fortuna,
(cuanto más requerida más ingrata,) al cisne que hunde el cuello en la laguna para alcanzar el disco de la luna que en el líquido espejo se retrata!
¿Qué fuera de esta anciana sin el hijo por quien tan sólo se mantiene viva?
¡El árbol viejo que en el fuerte estriba, minado el tronco por voraz carcoma, al quedar sin arrimo, al leve peso de su vano follaje se desplomó!”

—“No llores, madre, y cálmate este beso,—
echándose á sus pies el joven diño.—
No sé qué hay en tu llanto que me abruma

y que trueca en sosiego mi coraje,
como del mar la cólera salvaje
se trueca en copos de irisada espuma.
Siempre estaré á tu lado, madre mía;
démame que recline la cabeza
en tu regazo, como ayer solía:—
dijo, y besó á su madre con ternura;
pero aún esclavo de su afán profundo,
con voz que por lo triste era un gemido,
—“Debe ser—murmuró—tan bello el mundo!
Y suspirando se quedó dormido.

II

¡Benditas horas de la noche bellas,
horas de soledad, misterio y calma,
en las que el cielo llénase de estrellas
y de ilusiones, al mirarlo, el alma.
Acallando la brisa sus rumores,
aduérmese con lánguido desmayo
sobre el lecho de espigas y de flores
que en el valle fecundo tiene Mayo.
Todo es silencio y paz: sólo en la umbría
se escuchan de los pardos ruiseñores
los cantos de ideal melancolía,
y ocultarse la luna tras un velo
tan cándido, tan tenue, tan fluido,
como si hubiese el céfiro esparcido
la plumazón de un cisne por el cielo.

Esperando al galán que la enamora,
oculta entre las flores de su reja
se encuentra una mujer, que cuando llora